



Réfutation de l'athéisme et invitation à l'Islâm

Chapitre 10

Le but de la vie, les Caractéristiques du Créateur & la Religion

﴿ Pensez-vous que Nous vous avons créés sans but, et que vous ne seriez pas ramenés vers Nous ? ﴾

(Cor'an 23.115)

À qui s'adresse ce chapitre

Il s'adresse surtout à ceux qui savent déjà que le Créateur existe ou qui commencent à le comprendre, suite à la démonstration qui en a été faite dans les chapitres précédents, où ont aussi été réfutés les arguments athées sur la formation de l'univers et de la vie.

Par certains côtés, il peut aussi servir de réfutation aux déistes, ceux qui rejettent les prophètes et toute religion et qui sous-estiment le Créateur et Le décrivent de façon rabaissante.

Table des matières

Existence d'un but et indices de quel est ce but.....	3
Le but de la vie.....	11
Pourquoi il faut adorer Allâh.....	12
Remarque finale.....	24

Annexes

A. Quelques versets sur le jour et la nuit

Non publiées :

B. Les raisons sages de l'existence du mal

C. Le rôle des prophètes et les raisons de leur envoi et du Jour du Jugement

D. La cause de la division et des guerres

E. Réflexion sur le déisme et sa vision semi-athée

Existence d'un but et indices de quel est ce but

1) Le monde est finement réglé pour nous permettre de vivre :

« Plus nous regardons l'univers et plus étrange il apparaît. De la géométrie de l'espace-temps aux masses des particules élémentaires, ses propriétés sont finement réglées pour permettre à la vie d'exister. » (Journal *New Scientist*, 26 oct. 2016)¹

Le Créateur est Sage : il a bien agencé les choses de manière très particulière, à tous les niveaux, a mis chaque chose à sa place pour que tout fonctionne. De plus, chacune de Ses créations dans le monde a une raison d'être, une utilité ou fonction qui permet au plus grand ensemble de fonctionner.

Exemple de l'organe d'un oiseau : l'Imâm ibn Qayyim al-Jawziyyah, savant de l'Islâm et médecin du 14^e siècle, a dit :

« Médite la sagesse que renferme le jabot² de l'oiseau et ce à quoi il a été destiné. La voie des aliments vers le gésier³ est très étroite, ce qui fait que la nourriture n'y passe qu'en très petite quantité. Si l'oiseau ne devait pas picorer une seconde graine avant que la première ne parvienne à son estomac, cela prendrait énormément de temps. Quand finirait-il donc son repas ? En fait, il ne fait que le subtiliser tant il est précautionneux. On l'a doté d'un jabot semblable à un sac à fourrage suspendu devant lui pour y stocker la nourriture qu'il avale rapidement. Ensuite, elle s'achemine tout doucement vers le cloaque⁴. Le jabot a une autre caractéristique. En effet, parmi les oiseaux il en est qui doit donner la becquée à ses oisillons. Dans ce cas, la régurgitation de la nourriture se fait facilement d'un lieu proche (le jabot). »^{5 2}

On constate que le Créateur ne fait pas de choses absurdes et sans raison, mais que toutes Ses créations sont empreintes d'une grande sagesse, ce qui au passage démontre aussi qu'Il est doté d'une Volonté.

1 *Les cinq coïncidences les plus surprenantes de notre univers (Our universe's five most startling coincidences)*, <<https://www.newscientist.com/round-up/cosmic-coincidences>>.

Pour illustrer cette série d'articles, le journal a utilisé une image d'œuf en équilibre sur un fil.

2 Wikipédia dit dans son article *Jabot (oiseau)* : « C'est une poche, de taille variable selon les espèces, formée par un renflement qui permet aux aliments d'être stockés avant de pénétrer dans l'estomac. Chez certaines espèces, les aliments s'humidifient et sont mis en réserve. **Cette adaptation est indispensable chez les granivores notamment qui, en terrain découvert, accumulent très rapidement une très grosse quantité de graines puis vont se mettre à l'abri pour entamer leur digestion.** »

3 Gésier : troisième poche digestive, fortement musclée, des volailles et des oiseaux granivores, ayant pour fonction le broyage des aliments.

4 Cloaque : poche située à l'extrémité du tube intestinal et constituant le réceptacle commun aux excréments des voies digestives et aux produits des voies génitales.

5 Ibn Al-Qayyim, *Réflexions sur la Création*, p. 130

À plus forte raison, il ne sied pas qu'Il ait créé les Hommes auxquels il a tant donné, et l'univers entier avec une telle complexité dans tout ce qui nous entoure, pour rien, pour que tout finisse « poussière », et qu'Il les laisse vivre et mourir sans aucune raison.

Fred Hoyle s'interrogeait : « L'univers a un plan cohérent, bien que je ne sache pas pour quoi est ce plan. »⁶

La question qui s'ensuit est : quel est le but global de la création et de celle de l'Homme ? Il convient que ce Créateur lui ait donné une bonne raison d'être.

2) L'Univers est bien fait et abonde de choses étonnantes qui émerveillent toute personne et **poussent l'Homme à réfléchir**. Allah a dit (traduction approximative) :

﴿ **Nous leur montrerons Nos signes dans l'univers et en eux-mêmes, jusqu'à ce qu'il leur devienne évident que c'est cela [le Cor'an], la Vérité.** ﴾ (41.53)

La création indique en effet clairement une chose : la grandeur, la volonté, le pouvoir, le savoir et la connaissance, la sagesse, le contrôle et le caractère unique et inégalable de son Créateur, et que c'est donc vers Lui qu'il faut se tourner et à Lui qu'on peut s'en remettre.

C'est pourquoi le Cor'an incite à observer et réfléchir sur le monde :

﴿ **... Ramène [sur la création] le regard. Y vois-tu une brèche quelconque ? Puis, retourne ton regard à deux fois : le regard te reviendra rempli d'humilité et épuisé.** ﴾ (67.3, 4)

﴿ **Ainsi qu'en vous-mêmes [il y a des preuves]. N'observez-vous donc pas ?** ﴾ (51.21)

﴿ **Dis : «Regardez ce qui est dans les cioux et sur la terre». Mais ni les preuves ni les avertisseurs (prophètes) ne suffisent à des gens qui ne croient pas.** ﴾ (10.101)

L'athée Dawkins dit :

« Je pense que quand on considère la beauté du monde et que l'on réfléchit à comment il est devenu ce qu'il est, on est naturellement submergé par un sentiment d'émerveillement, une sensation d'admiration et **on a presque envie d'adorer quelque chose**. Je ressens cela, je reconnais que d'autres scientifiques comme Carl Sagan ressentent cela, Einstein l'a ressenti. Nous, nous tous, partageons une sorte de révérence religieuse pour les beautés de l'univers, pour la complexité de la vie. Rien que pour l'ampleur du cosmos, pour l'ampleur du temps géologique. **Et il est tentant de traduire ce sentiment d'émerveillement et de vénération en un désir d'adorer une chose particulière, une personne, un agent. On veut l'attribuer à un faiseur, à un créateur.** »⁷

6 Cette parole lui est attribuée dans le *Dictionnaire de citations d'Oxford* (1999) édité par Elizabeth Knowles et Angela Partington.

7 Débat de Fixed-Point à l'université d'Alabama avec John Lennox, en 2007.

L'observation et la réflexion font en même temps prendre conscience à l'Homme de son impuissance et de sa condition faible de créature qui ne peut rien sans le Créateur.

Méditons quelques exemples

Allah ﷻ a exposé dans Son Livre des preuves universelles claires montrant Son existence, la perfection de Sa puissance, l'immensité de Son pouvoir, la perfection de Sa création⁸. Parmi ces choses, il y a la création de l'homme et l'attention qu'Allah lui porte, mais également la diversité du monde animal, les merveilles du monde végétal et le vent. Plus encore, son exhortation à porter son regard sur les cieux et la terre, la nuit et le jour, et tout ce qu'ils contiennent comme preuve de l'immensité du Créateur. Allah ﷻ dit :

﴿ Certes dans la création des cieux et de la terre⁹, l'alternance de la nuit et du jour¹⁰, le navire qui vogue en mer chargé de choses profitables aux gens¹¹, l'eau qu'Allah fait descendre du ciel et par laquelle Il redonne la vie à la terre une fois morte et sur laquelle (la terre) il disperse des animaux de toute espèce¹², la variation des vents¹³, les nuages soumis entre le ciel et la terre¹⁴, il y a des signes pour des gens qui raisonnent. ﴾ (2.164)

-
- 8 Quand on dit que la création d'Allah est parfaite mais que les créatures sont imparfaites, il ne faut pas y voir de contradiction. C'est l'acte et le pouvoir créateur d'Allah qui sont parfaits de façon absolue, pas les choses créées elles-mêmes. C'est-à-dire qu'Il réalise parfaitement ce qu'Il veut réaliser : s'Il veut créer des choses qui ont tels défauts et telles qualités, Il réalise cela à la perfection. Les choses créées sont parfaites dans le sens où elles sont exactement le résultat voulu et témoignent par leurs caractéristiques de la perfection de l'attribut divin de Créateur.
- 9 Parmi les Signes d'Allah, il y a la création des cieux et de la terre : c'est-à-dire le ciel/l'espace et son immensité, la terre et son étendue, sa taille, et les choses incroyables qui s'y trouvent comme les planètes en rotation, [le soleil, la lune], les océans, les montagnes, les vallées, les plaines fertiles et les déserts, les arbres et les plantes, les fruits, les animaux, les métaux et les couleurs, les goûts, les odeurs, les minerais et les éléments..., et s'y trouve tout ce qui est utile à l'Homme.
- 10 La succession de la nuit et du jour de sorte que chacun succède à l'autre avec une synchronisation parfaite. Tantôt la nuit s'allonge, tantôt le jour suivant les saisons, mais : ﴿ Le soleil ne peut rattraper la Lune, ni la nuit devancer le jour. Chacun d'eux vogue dans une orbite ﴾. C'est Allah qui ﴿ fait pénétrer la nuit dans le jour et le jour dans la nuit ﴾. Voir en annexe A quelques points supplémentaires.
- 11 Allah a formé la mer de telle sorte qu'elle soit capable de porter des bateaux d'une rive à une autre, pour que les gens puissent profiter de ce dont l'autre région dispose, faire des échanges et exporter leurs marchandises et les vivres.
- 12 C.-à-d. des animaux de diverses formes, couleurs, utilités et tailles. Allah les connaît tous et les nourrit tous, et rien d'eux ne Lui est caché.
- 13 Ces vents qui parfois sont porteurs de miséricorde et de bien, amenant des nuages chargés de pluie, et qui parfois sont violents et apportent le tourment. Le vent souffle de tout côté, il regroupe les nuages, les disperse, les dirige.
- 14 Les nuages sont assujettis à une fonction entre le ciel et la terre : Allah les envoie là où Il veut et tout dépend de Sa volonté, ils se déplacent au-dessus de la Terre vers telle ou telle région.

Les explications de ce verset en note de bas de page sont tirées de l'exégèse de l'Imâm Ibn Kathîr. À la fin, il mentionne ce qui a causé la révélation du verset :

Lorsque le verset suivant fut révélé au Prophète ﷺ à Médine (traduction approchée) : ﴿ Votre dieu est un dieu unique ﴾, les polythéistes de Qouraych à La Mecque s'exclamèrent : « Comment un seul dieu pourrait-il suffire aux gens ? », mais Allah ne tarda pas à faire descendre l'autre verset (traduction approchée) : ﴿ Certes, dans la création des cieux et de la terre... ﴾ pour affirmer qu'il est le seul vrai dieu, qu'Il est le Créateur et qu'Il a pouvoir sur toute chose.

C'est donc pour faire comprendre qu'Allah est le seul Être qu'il est légitime d'adorer que ces choses sont citées dans le Cor'an (*ilâh*, « dieu » en arabe, signifie objet d'adoration).

Arrêtons-nous un instant sur la mer et l'eau de pluie :

De l'eau fraîche nous tombe du ciel, propre et pure, sans sel ni amertume. Cette eau donne la vie aux plantes, aux animaux et aux Hommes. S'il n'y avait pas de pluie, la vie sur Terre cesserait d'exister et la planète entière se transformerait en désert. La Terre contient d'autres moyens de subsistance pour la vie (nourritures et boissons).

﴿ C'est Lui qui, du ciel, a fait descendre de l'eau qui vous sert de boisson et grâce à laquelle poussent des plantes dont vous nourrissez vos troupeaux. D'elle, Il fait pousser pour vous les cultures, les oliviers, les palmiers, les vignes et aussi toutes sortes de fruits. Voilà bien là une preuve pour des gens qui réfléchissent. ﴾

(Sourate *Les Abeilles* v. 10, 11)

Toute la Terre n'est pas un océan, inhabitable pour les animaux terrestres et les humains. Elle n'est pas non plus toute entière des montagnes et des roches, qui ne conviennent pas aux plantes et aux êtres vivants. Ce monde est organisé de sorte à ce que l'on soit capable de joindre l'est et l'ouest par terre ou par mer (ou par les airs). L'agencement de la Terre permet aux bateaux et aux caravanes de voyager pour faire du commerce.

Ces créations sont bien conçues et organisées à notre intention (elles sont mises à notre disposition pour nous aider à accomplir ce qu'Allah veut de nous) et sont un signe clair pour l'esprit humain que l'organisateur et concepteur de ce monde est Sage, Miséricordieux et Clément. Le saine d'esprit avec la *Fitrah* (disposition saine naturelle) croit en tout cela au sujet d'Allah. Le Seigneur a fait de la Terre un lieu bien adapté, prêt et suffisamment bon pour que l'on y vive.

Le Noble Cor'an recèle de nombreuses preuves de ce genre. La méditation sur les créatures force à reconnaître l'existence du Seigneur omnipotent, dont la science cerne toute chose et dont la sagesse imprègne tout ce qu'Il crée et réalise.

Prenons un dernier exemple : considère, ô lecteur, ta personne et ta création, comme tu n'étais qu'un microscopique spermatozoïde, puis une sorte de caillot de sang suspendu dans le ventre, puis un embryon, puis tes os sont apparus et ont été recouverts de chair etc. jusqu'à ce que tu deviennes un être humain à la constitution complète.

Si toute la création se réunissait autour de cette goutte de sperme dont Allah a fait le commencement de l'Homme, qu'ils veuillent la faire passer par ces différentes étapes, la mettre à l'abri dans l'utérus, lui donner l'ouïe, la vue, la raison et ses forces intérieures et extérieures, la faire se développer de cette étonnante manière, l'organiser parfaitement et placer ces membres avec cette sagesse, le pourraient-ils avec la puissance, la capacité et la science qui est la leur ? Et que doit contenir cette petite goutte pour qu'elle puisse se transformer ainsi en être humain ?!

﴿ **Voyez la semence que vous émettez. Est-ce vous qui la créez ou en sommes-Nous le Créateur ?** ﴾

(Sourate *L'Événement* v. 58, 59)

Cette réflexion amènera l'homme raisonnable et équitable à admettre la grandeur du Créateur, Sa puissance, Sa sagesse et Son savoir. C'est une preuve pour la raison saine de l'existence et la Seigneurie d'Allah :

﴿ Nous avons certes créé l'homme d'un extrait d'argile, puis Nous en fîmes une goutte de sperme dans un reposoir solide (l'utérus). Ensuite, Nous avons fait du sperme une adhérence (*'alaqah*, comme un caillot de sang suspendu) ; et de l'adhérence Nous avons créé un embryon ; puis, de cet embryon Nous avons créé des os et Nous avons revêtu les os de chair. Ensuite, Nous l'avons transformé en une toute autre création. Gloire à Allah le meilleur des créateurs ! ﴾

(Sourate *Les Croyants* v. 12-14)

Conclusion-résumé de ce point

﴿ **Voilà la création d'Allah. Montrez-Moi donc ce qu'ont créé ceux qui sont adorés en dehors de Lui !** ﴾ (Cor'an 31.11)

La création indique certains Attributs du Créateur. Chaque chose existant chez la créature indique la puissance, la science, la connaissance, la volonté ou la sagesse du Créateur.

Cela pousse à se tourner vers Lui (pour être bien guidé et obtenir ce que l'on veut), à espérer Ses faveurs et à Le craindre si on commet du tort. C'est-à-dire que cela pousse à se soumettre à Lui et à Le servir et L'adorer Lui et pas autre chose.

3) La *Fitrah* (inclination/disposition naturelle, innée originelle) de l'Homme

Ce que Dawkins décrit dans la citation précédente, c'est la *Fitrah* (la nature d'origine, saine de l'homme) qui est implantée en chaque être humain : on est naturellement enclin et disposé à croire en un Créateur derrière ce monde que l'on voit et à L'adorer. Cette saine nature ressort à certains moments même chez les mécréants (voir l'exemple au point 4).

La *Fitrah* désigne à la fois l'état dans lequel était toute chose à sa création, l'état dans lequel est créé l'enfant dans le ventre de sa mère, la religion, mais aussi l'état naturel qui n'a pas été perverti par un défaut.

Le Messager d'Allah ﷺ a dit : « **Chaque enfant naît dans la nature saine [*Fitrah*], et ce sont ses parents qui en font un juif, un chrétien ou un *majoûs* [adorateur du feu]. »¹⁵**

Que l'enfant naisse avec la nature saine ne signifie pas qu'il sort du ventre de sa mère en connaissant la religion et en adoptant effectivement la croyance de l'Islam, car Allah ﷻ dit (trad. app.) :

﴿ Et Allah vous a fait sortir des ventres de vos mères, **complètement ignorants**, et vous a donné l'ouïe, les yeux et le cœur, afin que vous soyez reconnaissants. ﴾ (16.78)

Mais cela signifie que sa nature d'origine fait qu'il reconnaît et affirme la Seigneurie¹⁶ d'Allah et qu'Allah est le seul qui mérite d'être adoré, et qu'il veut connaître la vérité, et qu'il est donc prédisposé à accepter et aimer l'Islâm. S'il est laissé ainsi, sans aucun élément extérieur pour le faire dévier ou le faire changer, et que le Message de l'Islâm lui parvient pour lui expliquer comment adorer Allah, il sera mouslim (soumis à Allah) et ne se détournera pas de l'Islâm. De la même manière qu'il naît en aimant ce qui convient à son corps, comme le fait de téter le lait, jusqu'à ce que quelqu'un l'en détourne. La saine nature est comparable au lait, elle entraîne la connaissance d'Allah, son amour et la confirmation de Son unicité.

4) Le comportement des polythéistes et mécréants lors des grandes difficultés

Cette *fitrah* se manifeste particulièrement lorsque les gens sont atteints par les difficultés et qu'ils sont en danger. Comme leur cœur est alors attaché au Seigneur, leur voix s'élève et L'implorent, leur cœur cherche Son secours, et ils ne se détournent en rien de Lui !

Lorsque les créatures assistent à un événement exceptionnel comme le tonnerre et les éclairs, les tremblements de terre, les éruptions volcaniques, les vents violents, les inondations et pluies diluviennes, le déchaînement des flots en mer – en voyant cela ils

15 Recueils authentiques d'al-Boukhâriy (au n° 1358) et Mouslim (au n° 2658).

16 C.-à-d. qu'Allah est le Créateur, Celui qui donne la vie et la mort, le Pourvoyeur (de subsistance, de réussite, de bonne direction, de bonnes actions et de récompenses...) etc. La **Seigneurie** fait référence à ce genre d'Attributs : les Attributs d'action d'Allah.

invoquent Allah, L'implorent et se font humbles devant Lui. Car ils savent au fond d'eux-mêmes que ces événements n'arrivent pas seuls mais que quelqu'un les fait survenir (les ayant destinés) et peut les faire partir. Mais, seuls ces événements exceptionnels provoquent cette réaction, alors que d'autres événements leur semblent plus habituels.

Allah ﷻ dit en adressant un rappel à ceux qui renient la foi (trad. app.) :

❖ **Et quand le mal vous touche en mer, vous oubliez ceux que vous invoquiez d'autres que Lui et vous vous rappelez du Tout-Puissant. Mais, dès qu'Il vous sauve et vous ramène à la terre, vous vous détournez¹⁷. L'homme est très ingrat ! ❖ (17.67)**

❖ **Et tout ce que vous avez comme bienfait provient d'Allah. Puis quand le malheur vous touche, c'est Lui que vous implorez à haute voix. ❖ (16.53)**

Cela montre que si les gens négligent cette saine nature dans l'aisance, nul doute qu'ils cherchent refuge auprès d'elle dans la difficulté, car ils ont cette connaissance innée de la Seigneurie et de l'Unicité d'Allah : ils savent qu'Il est Celui qui lève les difficultés, qui amène le bien et le mal et que tout est entre Ses mains, que Lui seul peut les aider et leur être d'un secours contre Lui-même. C'est donc Lui qu'ils implorent dans ces moments-là. Et tous reconnaissent cela, sauf celui dont la nature primordiale a été pervertie par de fausses croyances.

5) L'Homme a été mis face au bien et au mal sur Terre, et a reçu la capacité de choisir entre les deux. Il y a de plus une échelle des valeurs :

Le bien n'a pas été mis au même niveau que le mal, de même que la laideur n'a pas été mise au même niveau que la beauté et qu'il n'a pas été donné au faux l'éclat de la vérité et à la dureté l'effet de la douceur, etc.

Le Prophète ﷺ a dit :

« Il n'est rien qui ne soit embelli par la douceur, et il n'est rien qui, privé de la douceur, ne soit terni. »¹⁸

Et il a dit :

« Assurément Allâh est Doux et Il aime la douceur. Il donne par elle ce qu'Il n'accorde pas par l'usage de la violence ni par autre chose. »¹⁹

17 C.-à-d. : vous oubliez ce dont vous vous êtes souvenus quand vous étiez en mer : l'Unicité d'Allah, et vous recommencez à Lui donner des partenaires et associés imaginaires et à les invoquer au lieu de L'invoquer Lui.

18 Rapporté par l'Imâm Mouslim dans son recueil authentique.

19 *Ibid.*

Il y a aussi une échelle objective de la justice : le petit enfant sent de façon innée quand il est victime d'une injustice, et il attend ardemment qu'on lui rende justice ; personne ne supporte le déni de justice, et même les malfaisants savent que ce qu'ils font est mal à la base (nous ne parlons pas des cas exceptionnels pathologiques).

Il y a ainsi une notion du bien et du mal, et un amour du bien et une détestation du mal tout au moins pour soi-même, qui ont été installés en l'Homme par son Créateur, même si ensuite cette notion peut être altérée par les idéologies, les expériences et l'empêchement dans les péchés (qui banalise les péchés et rend incapable de distinguer le bien du mal).

Et comme il a été donné à l'Homme une vie d'épreuves, il se retrouve tôt ou tard confronté à un choix entre le bien et le mal.

Ce qu'indique tout cela :

- L'Homme passe un test et pour le réussir, il doit choisir le bien. Il doit donc chercher ce qui est bien et bon, car il y a plein d'avis à ce sujet.
- Cela implique aussi l'existence du Jour du Jugement, du Paradis et de l'Enfer, de l'envoi de prophètes et de révélations de règles. (On expliquera peut-être cela dans une annexe si Allah le veut, mais la raison est claire.)

Allah ﷻ dit :

﴿ **L'homme pense-t-il qu'on le laissera sans obligation à observer ?** ﴾

(Sourate *La Résurrection* v. 36)

6) Le vrai et le faux

Même chose pour l'exposition de l'Homme à la divergence, à la vérité et aux faussetés, aux différentes voies, idéologies et religions : **s'il a été donné à l'Homme la raison, c'est pour s'en servir** et chercher la vérité dans tout cela. L'homme se pose d'ailleurs naturellement des questions et a un intérêt pour les sujets importants qui le concernent. Celui qui refuse de chercher la vérité s'abaisse au niveau des bêtes, du mouton de Panurge.

Et le bien est intrinséquement lié à la vérité : il n'y a pas de bien sans justice²⁰, et pas de justice sans vérité. Si donc la personne veut réellement le bien pour elle-même et pour autrui, elle doit chercher qui a raison des croyants ou des mécréants. Et celui qui veut la vérité et la cherche, il la trouve, par la permission d'Allah.

²⁰ La justice a un peu la même définition que la sagesse en arabe : c'est le fait de mettre les choses à leur place.

Le but de la vie

Si le Créateur attend de nous quelque chose, il convient qu'Il nous le dise, afin que l'on puisse concrétiser ladite chose. Allah n'a pas oublié de nous indiquer le but de notre existence :

﴿ **Et Je n'ai créé les Jinns et les Hommes que pour qu'ils M'adorent [Moi seul].** ﴾

(Sourate *Adh-Dhâriyât* v. 56)

L'adorer signifie : **l'aimer** du summum de l'amour, et **le suivre/lui obéir** du summum de l'obéissance.

En d'autres termes, nous avons été créés pour adhérer à la vérité et suivre la bonne voie et ainsi faire le bien (ce que le Créateur nous dit qui est bien, pas ce que nous nous voulons ou imaginons), vivre en accord avec Son plan et, ce faisant, gagner le Paradis. C'est servir nul autre qu'Allah.

C'est la raison pour laquelle les prophètes ont été envoyés. Allah dit (trad. app.) :

﴿ **Nous avons envoyé dans chaque communauté un Messager, [pour leur dire] : « Adorez Allah et écarter-vous du Târoût (tout ce qui est adoré/suivi d'autre qu'Allah) »** ﴾

(Sourate *Les Abeilles* v. 36)

Affirmer l'existence d'un Initiateur et Créateur n'a jamais été le point de désaccord principal dans l'Histoire, car c'est une chose tellement évidente qu'elle n'a pas besoin d'être démontrée, et de fait l'écrasante majorité des gens la reconnaissent encore aujourd'hui. Ce n'est donc pas sur cela que se concentre la prédication des Prophètes, mais sur l'implication logique, qui elle, est appliquée par moins de monde : le fait qu'il faille écouter et servir ce Créateur et pas autre chose : pas nos désirs ou les lois, doctrines et croyances inventées par les Hommes comme la démocratie, la laïcité, le communisme, le capitalisme etc., tous ces systèmes qui ont détruit la planète et exterminé les populations avec leurs guerres injustes²¹ incessantes et d'une extrême sauvagerie comme l'Histoire et l'actualité le prouvent, étant donné que leur but et leurs objectifs ne sont pas les bons, qu'ils ne servent pas Allah mais d'autres intérêts. Et ils combattent particulièrement, de tout temps et par tous les moyens, l'Islâm et les croyants. Tout comme les terroristes se réclamant de l'Islâm (al-Qaïda et compagnie), qui refusent de suivre les Textes religieux et tirent leur doctrine de sources non-islamiques comme le léninisme.

21 Il y a de bonnes guerres. Même un apôtre de la non-violence comme Lanza del Vasto, l'adepte de Gandhi, reconnaît qu'il existe des guerres justes et nécessaires. Tout dépend de la fin et des moyens.

À retenir pour la suite : Adorer/servir signifie aimer et obéir, du summum de l'amour et de l'obéissance. C'est croire, dire et faire ce qu'Allah aime.

Pourquoi il faut adorer Allâh

Il n'y a pas besoin d'expliquer cela. Ce n'est que logique quand on sait qu'Il nous a créés, nous a tout donné, nous fait vivre et mourir, est capable de tout, sait tout et est plus grand que tout. Savoir cela pousse à l'adorer, Lui et pas une faible créature.

Comment peut-il y avoir un doute là-dessus : qu'étant Celui qui a créé toutes les créatures, Il soit le Seigneur et ait le droit exclusif d'être aimé et obéi de façon absolue ?

﴿ Ô hommes ! Adorez votre Seigneur, qui vous a créés vous et ceux qui vous ont précédés. Ainsi atteindriez-vous la piété. C'est Lui qui vous a fait la terre pour lit, et le ciel pour toit ; qui précipite la pluie du ciel et par elle fait surgir toutes sortes de fruits pour vous nourrir, **ne Lui cherchez donc pas des égaux, alors que vous savez [tout cela]**. ﴾ (2.21, 22)

﴿ Ô Hommes ! un exemple vous est cité, écoutez-le : ceux que vous invoquez en dehors d'Allah ne sauraient même pas créer une mouche, même s'ils s'unissaient pour cela. Si la mouche leur prenait quelque chose, ils ne sauraient le lui reprendre. Le solliciteur et le sollicité sont aussi faibles l'un que l'autre ! ﴾

(Sourate *Le Pèlerinage* v. 73)

Les Hommes sont démunis et pauvres face au Créateur, on ne peut rien sans Lui et on lui doit tout : notre création et existence, notre constitution, l'obtention de nos moyens de subsistance, notre accomplissement du bien et notre préservation du mal...

Sachant qui Il est et Son pouvoir, comment ne pas chercher à ce qu'Il soit satisfait de nous et nous aime, et comment Lui désobéir sans craindre Sa punition ? Le Tout-Puissant dit (trad. app.) :

﴿ Dis : « Qui vous attribue de la nourriture du ciel et de la terre ? Qui détient l'ouïe et la vue et qui fait sortir le vivant du mort et fait sortir le mort du vivant et qui administre tout ? » Ils diront [les polythéistes de l'époque] : « Allah ». **Dis alors : « Ne le craignez-vous donc pas ?²² »**. ﴾ (10.31)

22 C.-à-d. : ne Le craignez vous donc pas quand vous adorez d'autres que Lui du fait de votre ignorance et de vos fausses opinions ? Vous faites cela alors que vous reconnaissez Son unicité dans la Seigneurie ! C'est une preuve contre vous, car vous devriez aussi par conséquent reconnaître Son unicité dans le droit d'être adoré. (Tiré de l'exégèse d'ibn Kathîr)

L'Homme cherche toujours ce qui lui profite et ce qui le protège du mal. Pour accomplir cela, il doit être capable de comprendre ce qui est nuisible et dangereux. Puis il doit savoir de qui ou de quoi il a besoin, en qui il peut avoir confiance, et qui, quelle voie il doit préférer suivre pour atteindre ce qui est bénéfique et se sentir serein à propos de son choix. Il doit aussi connaître la bonne approche qui lui permettra d'atteindre son but. Cette dernière condition implique que l'homme :

1. soit au courant du danger et du mal
2. et sache quelles méthodes employer pour écarter le mal.

Il est certain que l'homme ne peut pas avoir de meilleure guidance que celle qui vient de Celui qui a parfait toute chose, qui n'a aucun défaut en Lui et Ses attributs, qui est le Vivant éternel qui ne meurt jamais. Nul ne peut être meilleur que Celui qui n'a besoin de rien, le Riche, le Pourvoyeur, Celui qui, après tout, contrôle l'âme de l'homme. L'homme peut se faire du mal s'il cherche l'aide d'autre qu'Allah.

Sa religion est parfaite pour l'Homme et c'est un bienfait à ne pas dédaigner. Târiq fils de Chihâb رضي الله عنه (quelqu'un de l'époque du prophète ﷺ) a rapporté :

« Un juif se présenta à 'Oumar رضي الله عنه [le second Calife, Successeur à la tête des musulmans] et dit : "Ô Émir des Croyants, vous lisez dans votre Livre un verset qui, s'il nous avait été révélé à nous les juifs, nous aurions fait du jour de sa révélation un jour de fête." 'Oumar demanda : "Quel est ce verset ?" L'homme répondit (traduction approchée) :

﴿ **Aujourd'hui, J'ai parachevé pour vous votre religion, et accompli sur vous Mon bienfait. Et J'agrée l'Islâm comme religion pour vous.** ﴾

(Sourate Al-Mâ'idah v. 3)

'Oumar dit alors : "Je sais où et quand il fut révélé au Messager d'Allah ﷺ. Il fut révélé la nuit du vendredi alors que nous étions à 'Arafât avec le Messager d'Allah ﷺ." »²³

Voici quelques raisons plus précises développées dans la suite :

1. Si on est juste, on doit L'aimer et être reconnaissant envers Lui ; et lui désobéir ce n'est pas être reconnaissant !
2. Seul Lui peut nous apporter un bien ou un mal. C'est donc Lui qu'il faut chercher à satisfaire.
3. Seul Lui peut dire ce qui est bien et ce qui est mal. C'est donc Lui qu'il faut écouter et suivre, si on est une bonne personne et qu'on veut réellement le bien.

23 Histoire rapportée dans les recueils authentiques d'Al-Boukhâri et Mouslim et par l'Imâm Ahmad dans son *Musnad* au n° 188.

4. La vérité (la croyance islamique) rend libre, heureux, honnête, serein et patient face aux difficultés, etc. Quant à la mécréance, elle asservit et engendre les pires crimes.
5. De toute façon, c'est Allah qui juge la personne et pardonne, qui châtie et protège de l'Enfer, que cela plaise ou non.

1) Fait partie de la justice d'être reconnaissant envers Allah et de L'aimer.

Allah dit :

﴿ Et si vous comptez les bienfaits d'Allah, vous ne saurez pas les dénombrer. Car Allah est Pardonneur et Miséricordieux. ﴾ (16:18)

Tout bienfait provient d'Allah. (Quant aux maux qui nous touchent, ils sont aussi destinés par Allah mais sont dus à nos péchés ou sont une épreuve, et au final ils sont une bonne chose pour les croyants. Il y a peut-être une annexe à venir sur les raisons sages de l'existence du mal). Mais le plus grand des bienfaits accordé est l'Islâm, qui n'a d'autre récompense que le bonheur ici-bas et dans l'au-delà.

﴿ Ainsi, Nous avons envoyé parmi vous un messenger de chez vous qui vous récite Nos versets, vous purifie, vous enseigne le Livre et la Sagesse et vous enseigne ce que vous ne saviez pas.

Souvenez-vous de Moi donc²⁴, Je me souviendrai de vous (c.-à-d. vous récompenserai et pardonnerai)²⁵. Remerciez-Moi et ne soyez pas ingrats envers Moi. ﴾ (2.151, 152)

Et lui désobéir et rejeter Sa voie ce n'est pas être reconnaissant envers Lui.

Utiliser ce qu'il nous a donné pour faire ce qu'Il n'aime pas et qu'Il interdit, comme se servir de sa bouche pour boire du vin ou pire, éduquer les enfants qu'Il nous a donnés pour en faire des mécréants qui Le rejettent, et s'en contreficher, c'est être ingrat. À l'image d'un invité qui toucherait à tout ce que son hôte lui a défendu de toucher et qui détruirait sa maison, tout en traitant de mensonge ce qu'il dit et ignorant ses avertissements, niant même que cette maison est à lui et niant sa générosité envers lui ! Personne n'accepterait cela pour soi-même, mais le mécréant accepte cette injustice et la commet envers son Créateur.²⁶

24 C.-à-d. : souvenez-vous de Moi à propos de ce que Je vous ai commandé. (Exégèse d'ibn Kathîr)

25 Tiré de l'exégèse d'ibn Kathîr, qui rappelle aussi que le Prophète ﷺ a dit qu'Allah ﷻ a dit (traduction approchée) : « [...] S'il (Mon serviteur) se rapproche de Moi d'un empan, Je Me rapproche de lui d'une coudée. S'il se rapproche de Moi d'une coudée, Je Me rapproche de lui d'une brassée ; et s'il vient à Moi en marchant, Je viens vers lui en accourant. » (Rapporté par Al-Boukhâri et Mouslim)

26 Cela ne fait bien sûr aucun mal au Créateur, mais cela en fait au perpérateur lui-même.

En ce qui concerne la façon dont sont rétribuées la reconnaissance et l'ingratitude, Allah le Très-Haut dit (trad. app.) :

﴿ [Rappelle-toi] quand Moûssâ [Moïse] dit à son peuple : «Rappelez-vous le bienfait d'Allah sur vous quand Il vous sauva des gens de Pharaon qui vous infligeaient le pire châtement. Ils massacraient vos fils et laissaient en vie vos filles. Il y avait là une dure épreuve de la part de votre Seigneur.»

Et lorsque votre Seigneur proclama : «**Si vous êtes reconnaissants [en acceptant la Foi et en n'adorant qu'Allah]²⁷, très certainement J'augmenterai [Mes bienfaits] pour vous. Mais si vous êtes ingrats [en étant mécréants et en couvrant et niant Mes bienfaits]²⁸, Mon châtement sera terrible**».

Et Moûssâ dit : «Si vous êtes ingrats/mécroyez, vous ainsi que tous ceux qui sont sur terre, [sachez] qu'Allah Se suffit à Lui-même et qu'Il est digne de louange.²⁹»

Ne vous est-il pas parvenu le récit de ceux d'avant vous, du peuple de Noûh [Noé], des 'Aad, des Thamoûd [des peuples châtiés et exterminés pour leur mécréance] et de ceux qui vécurent après eux et que seul Allah connaît ? Leurs messagers vinrent à eux avec des preuves, mais ils dirent, ramenant leurs mains à leurs bouches³⁰ : «Nous ne croyons pas [au message] avec lequel vous avez été envoyés et nous sommes, au sujet de ce à quoi vous nous appelez, dans un doute vraiment troublant.» ﴿

(Sourate *Ibrâhîm* v. 6-9)

~

On entend souvent dire que ce qui est important c'est l'amour. Mais le vrai amour à avoir, c'est en premier lieu l'amour d'Allah, notre Créateur et mainteneur, aux Attributs parfaits. Personne n'est plus aimé d'Allah que celui qui L'aime, Le loue et respecte Son code qu'Il a fait pour nous dans cette vie.

Le *chirk* (l'association, le polythéisme), qui est de donner des associés/partenaires à Allah dans notre adoration (c.-à-d. d'adorer d'autres qu'Allah), est la chose la plus détestée d'Allah car cela diminue et peut faire disparaître l'amour d'Allah. Cela place entre Allah et l'homme un associé et fait que la personne ne réserve plus à Allah l'amour qui Lui est dû, c'est la raison pour laquelle Allah n'aime pas cela. Cela rend égal Allah, le Parfait, à l'imparfait. Il ne faut donc pas faire de rivaux à Allah dans l'adoration. Allah a mis en garde contre cela en disant (traduction approximative) :

27 Cette explication entre parenthèses est tirée de la traduction anglaise du Saint Cor'an du savant Cheikh Mouhammad Taqiy ad-Dîn al-Hilâliy et de Cheikh Mouhammad Mouhîsin Khân.

28 Explication tirée de la même source en partie et de l'exégèse d'ibn Kathîr en partie.

29 C.-à-d. qu'Allah n'a pas besoin de la gratitude de Ses serviteurs, et Il est digne d'avoir toutes les louanges même si les mécréants mécroient en Lui. (Exégèse d'ibn Kathîr)

30 C.-à-d. ont, de leurs bouches, démenti leurs Messagers et « réfuté » leurs prédications. (*Ibid.*)

﴿ Parmi les hommes il en est qui prennent en dehors d'Allah des égaux à Lui en les aimant comme on aime Allah. Mais les croyants sont les plus ardents en l'amour d'Allah. ﴾ (2.165)

Ce qui est bénéfique pour l'homme c'est donc de connaître son Créateur, de le magnifier et de l'aimer afin d'obtenir Son amour et de faire partie des bienheureux. Mais, comme l'homme a un penchant pour ses propres envies et désirs, il ne peut atteindre cet objectif qu'en suivant ce qui plaît à son Créateur. Plus l'amour de l'homme pour Allah est grand, plus il gagne Son amour et Sa guidance. Cela se traduit en pratique par la conformité au code de vie établi par Allah.

Que penser de gens qui prétendent aimer le Créateur et être reconnaissants envers Lui mais qui, après avoir eu les preuves, refusent de Le suivre et font tout le contraire de ce qu'Il ordonne, sinon que ce sont des menteurs ?

﴿ Dis [ô Mouhammad ﷺ] : « Si vous aimez vraiment Allah, suivez-moi, Allah vous aimera alors et vous pardonnera vos péchés. Allah est Pardonneur et Miséricordieux. ﴾

(Sourate *La famille de 'Imrân* v. 31)

2) Seul Allah peut nous accorder un bien ou écarter de nous un mal. C'est Lui qui nous destine un bien ou un mal qui nous touche. Allah dit (trad. app.) :

﴿ Et : « Oriente-toi exclusivement sur la religion en pur monothéiste ! Et ne sois pas du nombre des Associateurs (ceux qui donnent des associés à Allah, les polythéistes, idolâtres, mécréants en l'Unicité d'Allah et ceux qui adorent d'autres choses en plus d'Allah) ;

et n'invoque pas quelque chose d'autre qu'Allah qui ne peut te profiter ni te nuire. Et si tu le fais, tu sera alors du nombre des injustes. Et si Allah fait qu'un mal te touche, nul ne peut l'écarter en dehors de Lui. Et s'Il te veut un bien, nul ne peut repousser Sa grâce. Il en gratifie qui Il veut parmi Ses serviteurs. Et c'est Lui le Pardonneur, le Miséricordieux. ﴾

(Sourate *Yoûnis* v. 105-107)

C'est donc Sa satisfaction qu'il faut rechercher si on veut son propre bien.³¹

31 Quant aux bienfaits accordés aux mécréants obstinés, ne surtout pas croire que c'est une bonne chose pour eux et que c'est parce qu'Allah est content d'eux. Au contraire, c'est pour les mener progressivement à leur perte et agrandir leur châtement ! Leurs biens accaparent leur vie et ils s'enfoncent avec dans la rébellion et les péchés. (Voir chapitre 11, et [Ne sois pas ébloui par les richesses accordées aux mécréants](#) de Aboû Taymiyyah Khalîl al-Martinîkiy.)

3) Seul Allah peut dire ce qui est bien et ce qui est mal.

Qui peut dire en toute légitimité et sans jamais se tromper ce qui est bien et ce qui est mal si ce n'est le Créateur du bien et du mal (et des Hommes) Lui-même ?

﴿ Il se peut que vous ayez de l'aversion pour une chose alors qu'elle est bien pour vous, et il se peut que vous aimiez une chose alors qu'elle est mauvaise pour vous. C'est Allah qui sait, alors que vous ne savez pas. ﴾

(Sourate *Al-Baqarah* v. 216)

Personne ne peut prétendre savoir mieux que Lui. Un peuple à une époque trouve quelque chose bien, et à une autre époque il la trouve mauvaise et la prohibe...

C'est Allah le Juge légitime, donc on ne doit pas aller à l'encontre de Son jugement et de Ses lois.

﴿ Et ceux qui ne jugent pas avec ce qu'Allah a révélé, les voilà les injustes. ﴾

(Sourate *Al-Mâ'idah* v. 45)

﴿ Et ceux qui ne jugent pas avec ce qu'Allah a révélé, les voilà les mécréants. ﴾

(Sourate *Al-Mâ'idah* v. 44)

• Aussi Allah ne commande-t-Il que les bonnes choses et n'interdit-Il que les mauvaises, donc celui qui Lui désobéit fera forcément du mal même s'il ne s'en rend pas compte.

﴿ Ceux qui suivent le Messager, le Prophète illettré [Mouhammad ﷺ] qu'ils trouvent écrit [mentionné] chez eux dans la Thora et l'Evangile. **Il leur ordonne le convenable, leur défend le blâmable, leur rend licites les bonnes choses, leur interdit les mauvaises**, et leur ôte le fardeau et les jugs qui étaient sur eux³². Ceux qui croiront en lui, le soutiendront, lui porteront secours et suivront la lumière descendue avec lui³³, ceux-là seront les gagnants. ﴾ (Sourate *Al-A'raf* v. 157)

• Mais qui peut dire ce qu'Allah aime et veut ? Ce n'est pas aux Hommes de décider et d'inventer leur propre ligne à suivre pour L'adorer ! D'ailleurs, Allah n'aime pas que l'on parle de Lui sans savoir, c'est un des pires péchés, qui mène à des catastrophes. Allah dit (traduction approchée) :

﴿ Dis : Mon Seigneur n'a interdit que les turpitudes (les grands péchés), tant apparentes que secrètes, de même que le péché, l'agression sans droit et d'associer

32 En apportant la clémence et une religion facile.

33 C.-à-d. le Cor'an et la Sounnah (voie) du prophète ﷺ.

à Allah ce dont Il n'a fait descendre aucune preuve, **et de dire sur Allah ce que vous ne savez pas.** ﴿ (Sourate *Al-A'râf* v. 3)

- Allah ﷻ a déjà fait tout ce qu'il faut pour éduquer et guider Ses serviteurs au droit chemin et résoudre les problèmes et divergences :

﴿ Les gens formaient (à l'origine) une seule communauté (croyante). Puis, (après leurs divergences,) Allah envoya des prophètes comme annonciateurs et avertisseurs ; et Il fit descendre avec eux le Livre contenant la vérité, pour régler parmi les gens leurs divergences. Mais, ce sont ceux-là mêmes à qui il avait été apporté qui se mirent à en disputer, après que les preuves leur furent venues, par esprit de rivalité ! Puis Allah, de par Sa Grâce, guida ceux qui crurent, vers cette Vérité sur laquelle les autres disputaient. Et Allah guide qui Il veut vers le droit chemin. ﴾

(Sourate *Al-Baqarah* v. 213)

La voie d'Allah telle que révélée au dernier Messenger Mouhammad ﷺ comporte un code de vie complet. Tout ce qui est bénéfique ou nuisible y est établi de sorte que l'homme puisse centrer sa vie autour de cette Révélation.

- Et le plus grand et important commandement et la plus grande interdiction qu'Allah nous a adressé, c'est de L'adorer et de ne pas adorer autre chose que Lui.

Préferer autre chose qu'Allah, croyant que cela vaut mieux qu'Allah ou que c'est pareil, et Lui donner des égaux ou des associés dans les caractéristiques, les pouvoirs, les actions ou dans le droit divin d'être adoré, est la plus haute forme d'injustice, de bassesse et de bêtise. Le plus grand mal contre lequel Il nous a mis en garde.

﴿ Et lorsque Louqmân dit à son fils tout en l'exhortant : « Ô mon fils, ne donne pas d'associé à Allah [c.-à-d. ne joins pas d'autres à Allah dans l'adoration]³⁴ car **l'association est vraiment une très grave injustice** ». ﴾ (31.13)

﴿ Dis : « Y en a-t-il un parmi vos associés qui guide à la vérité ? » Dis : « C'est Allah qui guide à la vérité. Celui qui guide à la vérité est-il plus digne d'être suivi, ou bien celui qui ne se dirige qu'autant qu'il est lui-même dirigé ? Qu'avez-vous donc ? Comment jugez-vous ainsi ? » ﴾ (10.35)

34 Tiré de la traduction des Cheikhs al-Hilâliy et Mouhammad Mouhsin Khân.

4) L'Islâm rend libre, heureux, honnête, serein et patient face aux difficultés

Allah – سبحانه وتعالى – a révélé Ses Livres et a choisi Ses Messagers pour guider l'Homme à :

1. La connaissance de son Seigneur – سبحانه وتعالى – tel qu'Il s'est décrit Lui-même (et non selon ce que disent de Lui les Hommes) ;
2. Rechercher exclusivement Allah en vivant en accord avec Son plan.

Connaître les Noms et Attributs d'Allah (c'est-à-dire Ses caractéristiques, qui Il est, ce qu'Il fait...) libère l'Homme de la servitude à l'égard de toute forme de création, car la création est impuissante et a besoin du Créateur. Voici un exemple de cet effet bénéfique :

Regardons d'abord ce que Mouhammad ﷺ, prophète, homme qui connaissait le mieux Allah, disait :

« Ô Allâh, je cherche le refuge en Ta Satisfaction contre Ta Colère, en Ton Pardon contre Ton Châtiment, et en Toi contre Toi. Je ne peux Te louer comme Tu T'es loué Toi-même. »³⁵ (Sa femme 'Â'ichah l'a entendu dire cela une nuit en prosternation.)

Et :

« Ô Seigneur ! Je t'ai soumis mon âme, je T'ai soumis toutes mes affaires, j'ai tourné vers Toi mon visage. Je m'en suis remis à Toi en toute chose. Je me suis adressé à Toi par amour et par crainte. Nulle protection contre Toi sauf auprès de Toi. J'ai cru au Livre (le Cor'ân) que Tu as fait descendre et au Prophète que Tu as envoyé. »³⁶

Quand on lit dans le Cor'ân que :

﴿ Ce qu'Allah accorde en miséricorde aux gens, il n'est personne à pouvoir le retenir. Et ce qu'Il retient, il n'est personne à le relâcher après Lui. Et c'est Lui le Puissant, le Sage. ﴾

(Sourate *Fâtir* v. 2)

Et :

﴿ Et si Allah fait qu'un mal te touche, nul ne peut l'écarter en dehors de Lui. Et s'Il te veut un bien, nul ne peut repousser Sa grâce. Il en gratifie qui Il veut parmi Ses serviteurs. Et c'est Lui le Pardonneur, le Miséricordieux. ﴾

35 Rapporté par Mouslim (chapitre 4, hadith 986) et Aboû Dâwoûd, at-Tirmidhiy, ibn Mâjah.

36 Rapporté par al-Boukhâriy (tome 9, chap. 93, hadith 580) et Mouslim (chap. 35, hadith 6546).

(Yoûnis v. 107)

Cela doit nous motiver à revenir à Lui seul en temps d'aisance comme en temps de difficulté, et quand on lit que :

﴿ **Si Allah vous donne Son secours, nul ne peut vous vaincre. S'Il vous abandonne, qui donc après Lui vous donnera secours ? C'est à Allah que les croyants doivent faire confiance.** ﴾

(Âl 'Imrân v. 160)

Le Cor'an conduit ainsi l'homme à une vraie libération de tout faux attachement. Il amène la paix au cœur. Il aide le croyant contre l'hypocrisie et toutes les formes de malhonnêteté. Imaginez, par exemple, un croyant (droit, respectant bien l'Islâm) confronté à un problème au travail. Il voit un mal et fait face à des pratiques illégales. Il ne craint alors pas de rejeter ce qui est mal, car il sait que son emploi n'est qu'un moyen pour gagner sa subsistance, et bien qu'il puisse être incapable de corriger le mal, il sait qu'Allah est Celui qui pourvoit à ses besoins et que tout est entre Ses mains. S'il quitte son travail pour Allah (afin de respecter Son ordre de ne pas s'entraider dans le péché et la transgression), Allah lui en donnera un meilleur. Allah – سبحانه وتعالى – a dit (traduction approchée) :

﴿ Et quiconque craint Allah [en respectant ses devoirs envers Lui, en s'écartant de Ses interdits et en accomplissant Ses obligations], Il lui donnera une issue favorable [à toute difficulté], et lui accordera Ses dons par [des moyens] sur lesquels il ne comptait pas. Et quiconque place sa confiance en Allah, Il lui suffit. Allah atteint ce qu'Il Se propose³⁷, et Allah a assigné une mesure à chaque chose. ﴾ (65.2, 3)

Ces Textes impliquent que l'homme doive se reposer sur Allah – سبحانه وتعالى – en demandant Son aide à Lui seul, et qu'il doive aimer Allah et l'adorer exclusivement pour gagner Sa satisfaction et Son aide.

Quant au mécréant, particulièrement l'athée, vu qu'il n'a pas Allah, c'est à d'autres choses qu'il attribue son bonheur et sa réussite ou son échec dans ce bas-monde, comme l'argent et la position dans la société. Il place son espérance dans des choses créées et a une peur exagérée de la création (des gens, de la pauvreté...). Il se soumet donc à la création et aux créatures car il pense que sa vie repose sur elles et qu'elles ont un pouvoir indépendamment d'Allah, et elles le poussent au mal.³⁸

37 « Allah atteint ce qu'Il Se propose » signifie qu'Allah exécutera Ses décisions et le jugement qu'Il a fait pour cette personne de la façon qu'Il veut et choisit.

38 La croyance en l'inexistence d'Allah et d'une vie après la mort ou la mauvaise croyance en Allah fait aussi se plier et se soumettre aux dogmes, codes et pratiques de la société, aussi décadente et corrompue soit-elle, par peur de se retrouver dans l'exclusion et la déchéance, sans aucun soutien ; et à accepter ses mensonges et se taire sur la vérité par peur des conséquences. C'est bien sûr en partie justifié compte tenu des très fortes pressions que ces sociétés exercent

Les gens qui considèrent la vie d'ici-bas comme le but ultime finissent par adorer plein de choses qui s'y trouvent. Au minimum, ils suivent et servent leurs désirs, ou l'argent, et des chefs, législateurs et idéologues humains...

On les voit prendre tellement soin de « ne manquer de rien ». Ils se tourmentent : peine, difficultés, soucis constants, ils gardent leurs mains dans les banques, contractant prêt après prêt pour suivre les « exigences en matière de développement ». Ils sont sous la menace permanente d'une fermeture, craignent constamment la pauvreté et les pertes. S'ils perdent leur travail ou que leur femme les quitte, une partie d'entre eux ne trouvent déjà plus de raison de vivre et se suicident.

Ils se sont trompés de vie. La vie d'ici-bas est une vie d'épreuves et de test et n'est qu'une étape pour faire nos provisions de bonnes actions (pour la vraie vie qui est la vie de l'au-delà).

À l'époque du Prophète ﷺ, les polythéistes en étaient arrivés à tuer leurs enfants par crainte de la pauvreté (d'avoir trop de bouches à nourrir). Allah ﷻ le leur interdit en disant (traduction approchée) :

﴿ Et ne tuez pas vos enfants par crainte de pauvreté. **C'est Nous qui attribuons leur subsistance, tout comme à vous.** Les tuer est vraiment un énorme pêché. ﴾
(Sourate *Al-Isrâ'* v. 31)

Au lieu d'avoir peur de la création ou de viles créatures sans valeur (qui ne peuvent rien pour ou contre eux si ce n'est par la volonté d'Allâh), ils devraient d'abord craindre Celui qui a créé ces créatures ainsi qu'eux-mêmes, et revenir à Lui, et appliquer Ses règles sages et parfaites. Allah dit (traduction approchée) :

﴿ Le Diable vous fait craindre l'indigence et vous recommande des actions honteuses ; tandis qu'Allah vous promet pardon et faveur venant de Lui. La grâce d'Allah est immense et Il est Omniscient. ﴾ (Sourate *Al-Baqarah* v. 268)

La mécréance, on sait où cela mène ! Ce n'était que des exemples gentils ; être éloigné d'Allah engendre des choses bien plus graves, comme le réseau international pédocriminel et sataniste de notables qui contrôle les pays franc-maçons, celui qui produit les snuff movies.

contre ceux qui disent la vérité. L'historien suisse Daniele Ganser, de l'institut de sécurité de l'école polytechnique de Zurich, a par exemple été menacé de ne pas pouvoir devenir professeur s'il continuait à réfuter la théorie du complot officielle du 11 septembre 2001. Avant de raconter sa propre expérience, il a dit : « Je vais expliquer une chose : les gens me demandent toujours : mais les scientifiques – les historiens – [beaucoup d'entre eux] pourquoi se taisent-ils ? Quel est le problème ? Le problème c'est la réputation et la peur de perdre son salaire, la carrière. Ce n'est pas que tous les scientifiques sont un peu bêtes [et croient à la thèse officielle]. » (Extrait d'une conférence à Paris à l'occasion des 15 ans du 11 septembre.)

Conclusion de ce point

Celui qui n'est pas soumis au Créateur est soumis à la création et aux créatures. À ceux qui se croient libres parce qu'ils n'obéissent pas à Allah, on répond ce que le Chaykh Sâlih Al-Fawzân³⁹ – qu'Allah le préserve – a dit :

« La vraie liberté est dans le suivi du Cor'an et de la Sounnah car ils libèrent les raisons et les serviteurs des passions, des désirs, des idées et des opinions égarées et déviantes. Ils libèrent même les gens de l'adoration des arbres, des pierres, de Satan et des idoles. C'est la vraie liberté, par le suivi du Cor'an et de la Sounnah.

Quant au fait de contredire le Cor'an et la Sounnah, c'est de l'asservissement et non de la liberté. **Ils deviennent alors esclaves de leurs passions, esclaves de leurs idées et de leurs désirs, esclaves de ceux qu'ils imitent dans l'égarement.** »⁴⁰

Le but de notre existence sur terre a plus de sens que d'être de simples esclaves des gains mondains. Il ne peut y avoir de vie ayant un sens meilleur que ce qui est prescrit par notre Créateur Allah. Le Prophète ﷺ a dit qu'Allah dit (trad. app.) :

« Ô fils d'Âdam ! Remplis ton temps de Mon adoration et Je remplirai ton cœur de richesse, et mettrai fin à ta pauvreté. Mais si tu ne t'y engages pas, J'occuperai entièrement tes mains (dans les affaires de ce bas-monde) et Je ne mettrai guère fin à ta pauvreté. »⁴¹

Chaque acte fait en conformité avec la voie d'Allah est un acte d'adoration. C'est l'Homme qui en est le bénéficiaire, Allah n'a aucun besoin :

﴿ **Ô hommes, vous êtes les indigents ayant besoin d'Allah, et c'est Allah Le Riche [qui n'a besoin de rien] et Il est Le Digne de louange.** ﴾ (Fâtir v. 15)

5) Qui d'autre qu'Allah, le Seigneur, peut juger la personne, lui pardonner, la récompenser ou la châtier, la faire entrer au Paradis ou en Enfer ? Qu'elle le veuille ou non, elle est totalement soumise au Créateur. Ne vous trompez donc pas sur qui écouter (suivre).

﴿ Qu'importe ce que vous désirez ou ce que désirent les gens du Livre ! Quiconque fait le mal sera rétribué en conséquence ; il ne trouvera, en dehors d'Allah, ni protecteur, ni secourer. Et quiconque, homme ou femme, fait de bonnes œuvres, tout en étant croyant... les voilà ceux qui entreront au Paradis ; et on ne leur fera

39 Un savant de l'Islâm, de Riyâd.

40 *Charh Mouqaddimah ibn Abî Zayd*, 91

41 Rapporté par at-Tirmidhiy qui l'a authentifié, le qualifiant de *hassan* (bon).

aucune injustice, fût-ce d'un *naqîr* [creux de noyau de datte]. ﴿42﴾

Ses amis, sa famille, son argent, et les choses en lesquelles la personne a placé tous ses espoirs et ses craintes durant sa vie, de même que ses prétextes et faux arguments, ne pourront rien pour elle le Jour du Jugement.

﴿ Le jour où ni les biens, ni les enfants ne seront d'aucune utilité, sauf celui qui vient à Allah avec un cœur sain [exempt de *chirk* (polythéisme) et de *nifâq* (hypocrisie)] ﴾.

On rapprochera alors le Paradis pour les pieux, et l'on exposera aux errants la Fournaise, et on leur dira : «Où sont ceux que vous adoriez en dehors d'Allah ? vous secourent-ils ? ou se secourent-ils eux-mêmes ?» Ils y seront donc jetés pêle-mêle, et les errants aussi, ainsi que toutes les légions d'Iblîs [Satan].

Ils diront, tout en s'y querellant : «Par Allah ! Nous étions certes dans un égarement évident, quand nous faisons de vous les égaux du Seigneur de l'univers. Ce ne sont que les criminels qui nous ont égarés. Et nous n'avons pas d'intercesseurs, ni d'ami chaleureux. Si un retour nous était possible, alors nous serions parmi les croyants !» ﴿ (Sourate 26 v. 88-100)

﴿ Et tous comparaîtront devant Allah. Puis, les faibles diront à ceux qui s'enflaient d'orgueil [les chefs] : «Nous étions bien vos suiveurs. Pouvez-vous nous être de quelque utilité contre le châtement d'Allah ?» Alors, les autres diront : «Si Allah nous avait guidés nous vous aurions certainement guidés. Que nous nous plaignons ou que nous endurions, nous n'avons pas d'échappatoire». ﴿ (14.21)

﴿ Et quand ils se disputeront dans le Feu, les faibles diront à ceux qui s'enflaient d'orgueil : «Nous vous avons suivis : pourriez-vous nous préserver d'une partie du Feu ?» Et ceux qui s'enflaient d'orgueil diront : «En vérité, nous y voilà tous». Allah a déjà rendu Son jugement entre les serviteurs. ﴿ (40.47, 48)

Si l'homme commet du tort et sait qu'Allah est le Pardonneur, il se tournera vers Lui et Lui seul pour obtenir le pardon :

﴿ Sache donc qu'en vérité, il n'y a point de divinité [qui mérite d'être adorée] à part Allah, et implore le pardon pour ton péché, ainsi que pour les croyants et les croyantes. Allah connaît vos activités et votre lieu de repos. ﴿ (Sourate 47 v. 19)

Nous disons à ceux qui cherchent à obtenir le Pardon d'autres qu'Allâh : si ʾIssâ (celui que les polythéistes appellent Jésus – à lui la paix –) par exemple, demandait au Créateur de

pardonner à quelqu'un mais que le Créateur ne voulait pas, cette personne se verrait-elle pardonnée ? Non !

Remarque finale

Croyez-vous que celui qui adore Allah sera traité par Lui de la même façon que celui qui refuse de Le servir ?!

﴿ Est-ce que celui qui est obéissant, qui, aux heures de la nuit, reste en dévotion, prosterné et debout [en prière], prenant garde à l'au-delà et espérant la miséricorde de son Seigneur [est comme celui qui mécroit] ? Dis : « Sont-ils égaux, ceux qui savent et ceux qui ne savent pas ? »⁴³ Seuls les doués d'intelligence se rappellent [c.-à-d. tirent leçon des signes et versets d'Allah]. ﴾ (Sourate 39, verset 9)

Annonce de la suite

Dans ce chapitre nous avons montré qu'il faut adorer Allah en suivant Sa religion. Dans les prochains chapitres nous allons donc montrer que la vraie religion d'Allah, c'est l'Islâm, et que Mouhammad ﷺ est un vrai envoyé d'Allah.

Sources

Ce chapitre contient des extraits modifiés des œuvres suivantes :

- Le livre de Chaykh Sa'îd al-Qahtâniy – qu'Allah le préserve – sur le prêche.
- Les articles du D^r Sâlih as-Sâlih – qu'Allah lui fasse miséricorde – :
 - *Creation Is In Need of Allaah (La création a besoin d'Allah)*
 - *Allaah is the True God and Man is in Need of Him.*

Ainsi que quelques paroles d'autres personnes.

⁴³ « ceux qui savent et ceux qui ne savent pas » : l'obéissant adore Allah car il connaît Allah et sait la récompense qui l'attend et le châtement s'il refuse de Lui obéir.

Annexe A : Quelques versets sur le jour et la nuit

L'Imâm ibn al-Qayyîm a dit⁴⁴ en résumé :

La nuit et le jour sont deux des plus merveilleux signes et des plus admirables créations d'Allah le Très-Haut. C'est pour cette raison qu'Il les évoque de manière récurrente. Citons, à titre d'exemple, Ses paroles (traduction approchée) :

﴿ **Parmi Ses merveilles, sont la nuit et le jour, le soleil et la lune : ne vous prosterner ni devant le soleil, ni devant la lune, mais prosternez-vous devant Allah qui les a créés, si c'est Lui que vous adorez.** ﴾ (41:37)

﴿ **Et c'est Lui qui vous fit de la nuit un vêtement, du sommeil un repos et qui fit du jour un retour à la vie active.** ﴾ (25:47)

﴿ **Et c'est Lui qui a créé la nuit et le jour, le soleil et la lune, chacun voguant dans une orbite.** ﴾ (21:33)

﴿ **Allah est celui qui vous a assigné la nuit pour que vous vous y reposiez, et le jour pour y voir clair. Allah est le Pourvoyeur de grâce aux hommes, mais la plupart des gens ne sont pas reconnaissants.** ﴾ (40:61)

La nuit les mouvements cessent, les animaux se réfugient dans leurs tanières et les oiseaux dans leurs nids, les hommes se détendent et se reposent de l'effort du travail et de la fatigue. Ils s'endorment et ne sont plus conscients. Une fois qu'ils ont eu leur content de repos et de sommeil, qu'ils ont fait leur bilan et leurs plans, Allah fait venir le jour. Il fait décroître et disparaître l'obscurité, et voilà qu'ils peuvent voir ! Un retour mineur à la vie qui montre que le Créateur est capable de faire revivre les morts le Jour de la Résurrection.

44 *Op. cit.*, p. 41